

EL COMERCIO.

FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES DESDE EL DIA 15 DE OCTUBRE DE 1880.
Salidas de Palma para Manacor y La Puebla: 8'40 mañana, 2'25 y mixto) tarde.
De Manacor para Palma: 7'35 m. y 5'45 t.
De Manacor para La Puebla: 3'35 (mixto), 7'35 mañana y 5'45 t.
De La Puebla para Palma: 5, 8'20 m. y 5'40 t.
De La Puebla para Manacor 4'35 (mixto) 8'20 mañana y 5'40 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

SE SUSCRIBE EN LA LIBRERIA DE MIGUEL ROCA, CONSTITUCION-90,

Y EN LA

Administracion y Redaccion, Agua-1.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 mañana Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

ANUNCIOS Á CINCO CENTIMOS DE PESETA LA LÍNEA.

LOS COMUNICADOS Á PRECIOS CONVENCIONALES.

EDITORIAL.

LA CONFERENCIA.

Es achaque é idiosincrasia propia del partido radical pasar la vida en misteriosas cábalas que, manteniendo en alarma los espíritus, han tomado muchas veces cuerpo en la opinion, pavorosamente impresionada, para resolverse al cabo de cierto tiempo en simples negaciones, cuando no en nuevos y fatídicos aplazamientos.

Nunca, lo confesamos ingenuamente, nos han impresionado las noticias que los radicales lanzan de cuando en cuando al viento: en la firme conviccion de que el partido radical no tiene mision alguna que cumplir en la politica, jamás hemos podido considerarle más que, á lo sumo, como un partido de transicion, verdadero punto de escala así de los fibios revolucionarios que avanzan, como de los vergonzantes reaccionarios que retroceden.

Mas tanto y tanto se habla estos dias de la nueva actitud y futuros propósitos de la agrupacion democrático progresista, que nos vemos obligados á seguir la corriente, tratando en nuestras columnas el asunto, ya que no con el fin de que los periódicos radicales nos aclaren el misterio, que esto no lo esperamos de sus hábitos y costumbres, siquiera con el objeto de que nuestros lectores logren, si pueden, formar un juicio exacto con los datos que ellos tengan y nuestras particulares opiniones que les debemos.

Procedamos con orden, desentendiéndonos de todo extraño sentimientos de simpatía y juzguemos imparcialmente la cuestion, más como cronistas que como políticos.

¿Qué es el partido radical, aparte de sus ideales políticos, de su dogma ú ortodoxia, que nosotros no vamos ahora á examinar?

Considerado en su personal, es evidente que el partido radical es un ejército cuyo Estado mayor no está en relacion con el número de soldados. No diremos, aunque pudiéramos probarlo, que sea todo el Estado mayor; pero es evidente que la desproposicion existe, comparada la fracci on progresista-democrática con las demás que se disputan los favores de la opinion pública.

Estado mayor lucido, es cierto; compuesto de selectas individualidades, cuyo carácter predominante es la actividad, un infatigable deseo de novedades, algo de lo que, sin intencion de herir, llamaríamos ambicion natural en el que tiene conciencia de su fuerza.

Quizá pudiera ser ésta la clave de la formacion del partido radical; tal vez este sentimiento de inquieta movilidad dá el tono característico de las determinaciones del partido.

Indudablemente la nota culminante, la personificación genuina es el Sr. Márto. Hábil entre los hábiles; tan juriscónsulto como político, tan parlamentario como estadista, tan dutil y flexible como enérgico, pudiera asumir la responsabilidad y las glorias del partido, parodiando una frase célebre: *El radicalismo soy yo.*

¿Y el Sr. Márto, que es? Monárquico por conviccion, por circunstancias, por tradicion, por historia, por todo. Ni una frase siquiera puede citarse suya en que haya hecho categórica afirmacion republicana. Antes que hacerla ha preferido callar, encerrado en sí mismo, no sabemos si con el desdén del sectario ó con la calculada indiferencia del descreído.

Las figuras de Zorrilla y Salmeron son á su lado más bien decorativas que integrantes: más accesorias que sustanciales. Ambos son allegadizos impulsados por meras cuestiones personales á las tiendas del jefe del radicalismo. Si éste ha vacilado alguna vez, los otros dos vacilarán mil veces. Exento de los alardes fastuosos de liberalismo de que hacen gala Zorrilla y Salmeron, siempre ha permanecido monárquico-democrático, sin fingirse Caton y sin echarlas de Masaniello.

Ahora bien; ¿qué tiene que ver el Sr. Márto en la conferencia que se prepara en la frontera? ¿Qué vá á hacer un monárquico entre republicanos?

¿Vá á ponerse de acuerdo con Salmeron y Zorrilla sobre puntos esenciales del dogma radical? Si éste no los tiene aún definidos, despues de tanto tiempo, no merece la patente de partido político.

¿Es el Sr. Márto el agente en España de los *desgraciados desterrados*, la sucursal de la razon social Zorrilla y compañía? No creemos que el Sr. Márto ni sus amigos, verdadera *élite* del radicalismo, se avengan con un papel que les rebaja al destino de administradores que van á la frontera á rendir cuentas á sus principales.

¿Se tratará en la conferencia de la actitud que para con el Gobierno debe adoptar el partido progresista democrático? Ni el Gobierno ha variado de conducta para con la democracia, ni es lícito á éste ser hoy más ó menos benévolo con la fusion, ni puede, sin incurrir en

nota de ingrato, prescindir el partido radical del agradecimiento que debe por lo que considero graciosa concesion del Gobierno, no derecho propio que reivindicaba. Ni puede exigir tampoco del Sr. Sagasta más de lo prometido sin atribuirle debilidad en sus convicciones monárquicas, dado que sean republicanas las del partido radical.

Imposible adivinar el propósito y fines de la conferencia, ni los móviles que impulsan al Sr. Márto. En sus dos compañeros traspirenáticos comprenderíamos un nuevo alarde de terribles conspiradores, en el buen sentido del Sr. Márto no podemos explicárnoslo.

El Sr. Márto tiene conciencia del ridículo que agobia á los Sres. Zorrilla y Salmeron, *enfants terribles* de la politica española: no puede hacerse solidario de los nuevos escarceos de sus amigos.

Imposible tomar el hilo salvador que nos sacara de este laberinto de conjeturas. ¿Pero es que hay laberinto? Tal vez, como en el Retiro, donde no hace falta Ariadna; como el laberinto que las nubes forman á los ojos del observador con sus múltiples fantásticas formas, que en definitiva no son sinó ténues vapores que el viento disipa.

(De El Mundo Moderno.)

NOTICIAS.

Los periódicos franceses publican el siguiente curioso proceso:

«Cesar Arbogaste es veterano de sesenta años, bigote cano, aire marcial, altivo continente y aspecto completamente militar. Cuando el alguacil de la octava sala pronuncia su nombre, acercase á paso redoblado á la valla que separa á los jueces de los acusados.

—Se le acusa á usted (le dice el presidente) de haber... zurrado la bandana á su consorte.

—Puede usted decirle con todas sus letras, señor presidente, responde el antiguo soldado con voz sonora. La he azotado en... salva sea la parte. Pero necesito explicar el caso. ¿Me lo permita usted señor presidente?

—Explíquelo enhorabuena.

—Pues verá usted. Ante todo debo decir que yo estoy casado hace diez y seis años. Duran e catorce años mi mujer, que no puede aguantar el humo del tabaco, me harmaba todos los dias un jollin porque fumaba y he perdido la cuenta de las veces que me ha pegado. Como era mujer yo no respondía. Mas ya hace dos años que por darle gusto, he dejado de fumar.

Pues bien: ¿creerá usted que todavía ha encontrado manera de volverme á pegar?

—Al caso.

—Voy al caso, señor presidente. El dia del escandalo, se me acerca y me dá un soplamocos sin fundamento. Entonces me enfado porque la cosa pasaba de castaño oscuro, la agarro y la... castigo un poco.

—Por cierto que al par. cer estaba V. manco, y que aplaudía V. con un entusiasmo en... salva sea la parte, que llegaba al alma á su parienta.

—Es una exageracion, señor presidente, exclama el veterano entre las carcajadas del auditorio, puesto que la pegaba con la mano abierta.

Al decir esto César Arbogaste, enseña al público una manopla como una pala de trinquete.

—Pera no solamente ha sentado V. las costuras á su mujer; sino que además ha pegado á las vecinas que acudían á socorrerla.

—Ah, si señor. Como mi mujer se puso á gritar como si la matarán, una cuadrilla de comadres se presipitó sobre mí. Yo, naturalmente no me estaba quieto, y pegaba donde podía para defenderme. Ellas eran lo ménos una docena que me sacudían en la espalda, la cabeza, donde podían. Y á fé que sus manos, aunque manos blancas, no eran de pluma, pues donde la ponían dejaban huella.

Los testigos modifican algun tanto la version del militar. Segun uno de ellos, la zurra que le ha dado á su parienta, ha sido una zurra de esas que «se lamen», una zurra de padre y señor mio.

El fiscal pide á los jueces una pena de que se acuerda el reo toda su vida. Una vez terminada su filipica, el veterano pide la palabra.

—El señor fiscal (dice) no se ande en blandaras.

—Para eso está aquí, replica el presidente riendo.

El tribunal condena á César Arbogaste por haber calentado la ropa á su consorte, á quince dias de carcel.

El veterano con aire mohino, y torciéndose el mostacho vase con paso militar, lanzando una terrible mirada á su parienta.

—¿Déle usted otra gritó un pilluelo al salir.»

—Leemos en nuestro colega *La Gaceta Universal*.

«Asuntos de los demócratas:

«Conferencias en la frontera: matices que se dibujan: Zorrilla: coalicion con todos los elementos federales y aún los pactistas. Montoro Ri: expurgo de todos los elementos democráticos, federales y restauracion del antiguo sentido

del parsido radical, aunque aceptando soluciones, democráticas en cuanto á la composicion del poder; Martos, una actitud semejante, aunque ménos acentuada.

Los amigos íntimos de Martos, rompimiento, y nada de mixtificaciones Salmeron, union de todos los grutos democráticos, pero dejando á salvo sus compromisos de socialista. Unos, nada de benevolencia. Otros, *statu quo*. Aquellos, no comprometerse á nada, y si se puede, que arda Troya. Otros, nada de aventuras.»

¿Si lograrán entenderse estos señores alguna vez?

—El señor ministro de Fomento tiene el propósito de crear una vez que lo consienta los recursos del Tesoro, una escuela de agricultura en cada provincia.

—Asesinato de un periodista en Túnez.—Mr. Seguin, corresponsal del periódico *El Télégrafo*, acaba de ser victima del fanatismo musulman en Túnez.

Llegado el domingo por la mañana á Beja, despues de haber seguido algun tiempo la columna Legerot, Mr. Seguin habia pasado el dia con monsieur Rencuard, de *La Illustration*, contando partir aquella misma tarde para Túnez.

Esperando la salida del coche que debia conducirle á la estacion de Beja, quiso dar un paseo al redor de la poblacion.

A unos cincuenta metros de la puerta fué atacado de pronto por unos árabe, que, precipitándose sobre él, le dieron ocho cuchilladas en el vientre.

El herido fué trasladado al campamento en una camilla, perdiendo mucha sangre en el camino.

El doctor Servel, con quien habia llegado á Beja, le prestó los primeros auxilios.

Una hora despues del crimen, el mismo Seguin referia como habia pasado y añadia «yo voy ha morir, que se encargen de mis cosas.» Sufró mucho, decia algunas veces, interrumpiendo su relato.

El doctor Baudoin hizo la reduccion de los intestinos que salian por las heridas.

Durante la operacion demostró el herido un valor extraordinario, sin perder un instante el conocimiento.

Han sido presos los asesinos. Son antiguos desertores del segundo de tiradores de Oran;

Al entrar en Beja trató de escaparse uno de los presos. Se hizo fuego sobre él sin alcanzarle, pero fué detenido por un oficial de zuavos.

Los asesinos han sido confrontados con su victima. Están muy exaltados y confiesan altamente su odio á los franceses.

Se va á reunir el consejo de guerra. El castigo será ejemplar.

Mr. Seguin habia sido alumno de la Escuela normal. Durante la Commune fué jefe de estado mayor de Rossell.

—La proposicion pidiendo la creacion de plazas de médicos primeros para los batallones de reserva, parece ha sido aprobada por el general Martinez Campos, quien de un dia á otro dictará las medidas oportunas para poner en práctica el proyecto.

—Ayer se celebró en Barcelona el *meeting* proteccionista organizado por el Instituto del Fomento del trabajo nacional que preside y dirige el Sr. Pujol. Todos los discursos pronunciados se encaminaron á demostrar que el tratado de comercio con Inglaterra perjudica á la produccion nacional, prevaleciendo la tendencia de no votar en las próximas elecciones de diputados á Córtes á los que no declaren públicamente que combatirán al gobierno en las cuestiones económicas.

Se acordó dirigir un telegrama al presidente del Consejo, haciéndole presente que los proteccionistas de Barcelona consideran funesto dicho tratado si al verificarlo se hacen concesiones arancelarias que perjudiquen á la industria del país.

* * *

Segun decian anoche los ministeriales, la orden del gobernador de Barcelona prohibiendo una manifiestacion proteccionista, se funda en que se le habia pedido tambien permiso para celebrar el mismo dia otra manifiestacion de carácter político.

—Dice *El Tiempo*:

«Segun *La Mañana*, el partido conservador se halla próximo al estado fósil.

Cuidado con las comparaciones, apreciable colega, pues sabido es que los fósiles adquieren un valor inapreciable.»
Pues al Museo de ciencias naturales ó al arqueológico con ellos.

Por más que habieran mejor estado en carácter en la exposicion del *arte retrospectivo*.

—Trozo escogido de una carta que el periódico carlista *El Zuavo*, de Valencia, publica por orden de su señor, y en representacion de éste, por el hoy jefe de los intransigentes ultramontanos (léase de carlistas con canana y trabuco) don Cándido Necedal:

«D. Eduardo Maestro es hoy diputado provincial por Onteniente y se ha convenido que los carlistas le voten diputado á Córtes, y entónces quedará vacante la de diputado provincial por Onteniente, en donde liberales (estos liberales son los canovistas) votarán con nosotros á D. Antonio Colomer, que es carlista; de manera que ayudádoles á ellos

en la eleccion de D. Eduardo Maestre, es seguro el triunfo para el diputado provincial nuestro Colomer.»

Pues á pesar de estos pactos y de otros muchos hechos por carlistas y conservadores la mayor ofensa que puede inferirseles es hablar de inteligencias cuyo recuerdo les causa rubor.

¡Si se conocerán mutuamente!

—No pocos é influyentes ministeriales son partidarios de que debe modificarse la cuestion del juramento, y parece que están decididos en la junta de diputados que se celebre antes de constituirse el futuro Congreso, á presentar una proposicion en el indicado sentido.

Si este acuerdo lo llevan á cabo, natural es que cuenten con el voto de los demócratas.

A los elagidos por la voluntad del país, no debe ponerse por ningun gobierno liberal en el caso que los ponian los conservadores.

Los procedimientos violentos deben ser exclusivamente de los reaccionarios,

—Leemos en un colega:

«Los periódicos de oposicion que se publican en Barcelona piden á los ministeriales de aquella culta capital expliquen los motivos en que ha fundado el Sr. Herreros de Tejada su acuerdo de no permitir la manifestacion proteccionista que se proyectaba para el dia 19 del actual.

Los periódicos ministeriales guardan silencio.

Un colega barcelonés dice: «Es lo ménos que pueden hacer los ministeriales.»

Y añade:

«El gobernador prohíbe las manifestaciones del trabajo: pero se toleran aquí las manifestaciones de la inmoralidad.»

¿Qué manifestaciones de inmoralidad serán esas que se toleran en Barcelona?

¿No podria ser más explicito el periódico que hacer referencia á ellas?

Si el gobernador de la capital del principado ha prohibido la manifestacion proteccionista, ha incurrido en desdichado acuerdo; porque á los que quieren ejercer el monopolio de imponer sus productos á toda costa, debe dejárseles en completa libertad, de exhibirse, para que se convenza el país de qué magnitud son sus exigencias.

Aparte de esto, el derecho de manifestacion no es dado exhibirlo sino á los gobernantes de la conservaduría.

—Dice la sesuda «Epoca»:

«Leemos en un periódico:

Anoche se hablaba en ciertos círculos, con marcada reserva, de trabajos descubiertos al partido carlista, contra el orden y la libertad.

Decíase que en una de las provincias del Norte se habia descubierto un complot, habiéndose cogido listas y algunos documentos que acusan una grande organizacion.

Esto viene á confirmar lo que no há mucho dijimos respecto á medidas que se habian tomado en consejo de ministros, de acuerdo con el señor ministro de la Guerra.

Como «El Siglo Futuro» nos ha dicho repetidas veces que cuando deseemos saber noticias de los carlistas se las preguntemos á él, aceptamos el ofrecimiento, y le pedimos que nos diga qué hay de cierto en la que dejamos copiada.

Nos adelantaremos, sin embargo, á decir que nuestras noticias, y las tenemos por buenas, no hablan nada de actos de fuerza, que ahora no producirian resultado alguno; la consigna es auxiliar á los elementos más disolventes, y estar preparados.

Los revolucionarios son mirados con cariño por los carlistas, como que en ellos ven sus mejores auxiliares.»

El papel de *galeoto*, no envidiable por cierto, lo desempeñan admirablemente los conservadores.

—Ultima línea de un suelto que «El Tiempo» dedica á la politica del gobierno:

«¡Dios salve al país! ¡Dios salve á la monarquía!»

Nos vamos convenciendo que los conservadores antes de permitir que los fusionistas gobiernen tranquilamente, se decidirán por echar la *casa* abajo.

Salieron ha cuatro meses del poder y ya ponen en peligro todo lo que para ellos existe de más respeto..... cuando mandan.

—Nada ménos que un largo artículo con el epigrafe del *Castigo de la culpa*, dedica ayer «El Estandarte» á censurar al Sr. Sagasta, por no haber asistido al banquete celebrado en la Alhambra.

Dice entre otras cosas el periódico conservador:

«El Sr. Sagasta, antiguo director de «La Iberia», fué invitado al banquete de la prensa, y se excusó, como hemos dicho. Estuvo á visitarlo por la tarde una comision respetable de periodistas extranjeros y nacionales á nombre del dignísimo presidente de la comision ejecutiva del centenario, señor Romero Ortiz, y esta comision no fué recibida por S. E.»

En cambio el Sr. Cánovas del Castillo, descendiendo por un momento del Olimpo, se dignó comer con los mismos, que segun su lugarteniente Romero Robledo, pasan la mitad del tiempo en delinquir y la otra mitad en impetrar gracia.

—La prensa conservadora continúa alarmándose, ó mejor dicho, pretendiendo alarmar, por la propaganda democrática, para la que, segun «El Estandarte», se cuenta con el beneplácito del gobierno.

Los conservadores, que no reconocen otra ley que la del presupuesto, confunden el respeto que todos los poderes están obligados á guardar al pacífico desenvolvimiento de las ideas, con las simpatías de que juzgan animados á los gobernantes para con la propaganda democrática.

Con este motivo dice el referido «Estandarte»:

«Mentira parece que en un país completamente monárquico se repitan con tanta frecuencia estas protestas encubiertas contra altas instancias por las benevolencias de un gobierno que no comprende ó no quiere comprender á dónde puede llegar la propaganda disolvente de ciertos partidos!»

Pues si el país es completamente monárquico, ¿quiere decirnos nuestro colega á cual pertenecen esos que, segun él indica, protestan contra las altas instituciones?

—Unimos nuestra voz á la de un colega, á fin de excitar el celo del señor ministro de Fomento en favor de la repoblacion de arbolado y restauracion de los montes, cuya riqueza va desapareciendo rápidamente de nuestro suelo.

Si el Sr. Albareda consagrara á este pensamiento de reconocida utilidad alguna iniciativa, su paso por el departamento que le ha sido confiado dejaria provechosa huella.

La riqueza forestal de nuestro país exige cuidados de los gobiernos celosos de la prosperidad pública.

No lo eche en olvido el señor ministro de Fomento.

—Leemos en un periódico ministerial:

«El ministro de Fomento Sr. Albareda tiene el propósito de crear, con la rapidez que consientan los recursos del Tesoro público, una escuela de agricultura en cada provincia.»

Lástima y muy grande seria que el señor Albareda, así como ha llevado á feliz desenlace algunos proyectos, no diera cima á este, de gran importancia y utilidad para los intereses materiales del país trabajador.

Con una buena voluntad todo se consigue.

—Decididamente en el último Consejo de ministros quedó acordado que del 15 al 20 del actual aparezcan en la «Gaceta» los decretos de disolucion y convocatoria de Cortes.

Las amenazas conservadoras no han servido de obstáculo para el acuerdo.

Así debia obrar en otras cuestiones el gobierno.

—Paseando en la tarde del viernes por la Cuesta de la Vega fué acometido de un accidente el señor nuncio de Su Santidad. Recogido en un coche, y acompañado por un médico, fué conducido á la nunciatura, donde volvió pronto en sí, encontrándose ya bien.

—Los centralistas y campistas que tienen la mitad del ministerio y las tres cuartas partes de la administracion, reclama la mitad de los distritos.

Esto lo dice *El Cronista*, que ademas halla muy natural la peticion.

No sabemos porque habian de pretender esos elementos una parte leonina, pues ni se llaman *leon* ni son los mas fuertes.

—El dia 2 del corriente descargó en Buñol, Valencia, una deshecha tormenta, que desprendiendo una lluvia torrencial y un abundantísimo pedrisco, ha asolado una extensa zona, causando la ruina de los sufridos labradores que, llenos de esperanza, se prometian ópimas cosechas por el estado floreciente de los campos.

La huerta de Abajo ofrece un cuadro desconsolador; los trigos se hallan tronchados, rotas sus cañas; las legumbres y hortalizas copetadas, y los alfalfes como si los hubieran segado.

Daños han sufrido los viñedos, majuelos y olivos.

Ha sido tal el pedrisco, que las calles y tejados de la poblacion blanqueaban como si estuvieran nevados, alcanzando la capa de granizo que los cubria un espesor de cerca de un palmo.

Una hora larga ha durado la ansiedad que á todos dominaba; no cesando en toda ella de llover á mares y de caer la destructora piedra.

La nube tomó la direccion del Mediodia, y en los términos inmediatos de Yatova y Macastre ha dejado tambien amargos recuerdos.

—*El Telegrama* se ocupa de la nueva ley de enjuiciamiento civil, que, como todo lo que es de origen canovista, adolece de esa enemiga con que han tratado los liberales conservadores todo aquello que atañe al paso dado en la senda del progreso, efecto de la revolucion de Setiembre.

Pronto se reunirán las Cortes y esperamos que de su concurso han de salir leyes que se hallen más de armonia con los intereses del pueblo y con lo que demanda el grado de cultura que alcanzamos, antitesis completa de todo el sistema administrativo á que rinden culto los que quisieran hacernos retrogradar á los benditos tiempos de Calomarde.

—Un correccionario de Manresa nos comunica noticias de grandísima importancia acerca de los trabajos que realizan en aquel país los carlistas, organizándose y pertrechándose con gran cautela para lanzarse al campo en dia no lejano. El cabecilla que capitanea y dirige aquellos trabajos es el célebre Tristany, de funesta memoria para nuestra patria, á quien acompañan otros dos más, que á causa del misterio de que se rodean no se han podido arriagnar quiénes sean, y una buena escolta de jóvenes. Se nos asegura tambien que cuentan con armas y equipos. De todo esto tienen perfecta y completa noticia los liberales de aquel país pero se encuentran cohibidos y amedrentados á causa de la falta de guarnicion.

Llamamos la atencion del Gobierno acerca de la trascendental importancia que entraña lo que nuestro apreciable correccionario de Manresa nos participa.

—Se ha concedido autorizacion para publicar en Madrid el periódico *El Voto Nacional*, defensor de la doctrina federal anti-pactista.

—Aunque recientemente lo hayan negado los diarios oficiales, parece ser lo cierto, segun fidedignas noticias, que los descubiertos del Tesoro de Cuba por atenciones perentorias desatendidas por falta de recursos ascienden á una suma de consideracion; y como su pago no puede ya demorarse por mucho tiempo, parece que en estos momentos se estudian los medios de solventar esta atencion, bien acudiendo á la deuda flotante, bien á un nuevo empréstito, aun cuando todavia el señor ministro de Ultramar no hayan formado concepto de lo que propondrá al consejo de ministros.

—Una escena horrible ha ocurrido en Carcaballo, pueblo inmediato á Betanzos.

Se inflamaron en una casa varias latas de alquitran y espíritu de vino, y al intentar apagarlas un joven, se vió rodeado por las llamas. Entónces quiso salir de la habitacion por una reja, y quedó en ella preso, hasta que alcanzado por el fuego fué horriblemente carbonizado. El padre cayó al suelo desmayado al presenciar el suplicio de su hijo y los esfuerzos que hicieron varias personas para salvar al infeliz, fueron inútiles.

—Tan abundante es la cosecha de cáñamo en la vega de Castellon, que desta hace muchos años no se ha conocido otra semejante.

LOCAL.

El derribo de las ruinas existentes en la calle del Agua se ha paralizado; se lo advertimos á nuestros lectores para que tomen las precauciones convenientes, si tienen precision de pasar por sus inmediaciones.

El arrendatario del jardin del General en la muralla proyecta (segun dice *El Istiño*, alumbrar) con gas aquel sitio que ha mejorado notablemente.

Con este motivo hiciera colocar algunos faroles desde el cuartel de Caballería hasta el baluarte de Berard, trayecto que suele ser paseo favorito en las calurosas noches de verano, y lo será ahora con más motivo dado el arreglo del Jardin de la muralla.

El «Demócrata» encabeza el párrafo en que pretende contestar al que le dedicamos anteayer con una

negativa absoluta de que haya publicado articulo alguno que insultara á los federales.

La veracidad del colega, juzgada por todas aquellas personas que puedan recordar los motivos que ocasionaron la retirada de los federales de la redaccion del periódico á cuya creacion habian coadyuvado, quedará en su puesto por la publicacion del articulo á que hacemos referencia.

EL COMERCIO no ha dicho que fuera *El Demócrata*, sino sus hombres, los del partido radical, los monárquicos de la vispera, que hoy intentan ofuscar á los incautos con una union absorbente, y un vano alarde de republicanismo, los que se negaron á asistir al meeting en pró del sufragio universal. Si insiste *El Demócrata* en negar esto no tenemos dificultad ninguna en nombrar las personas que intervinieron en el asunto con sus nombres propios, así los radicales, como los federales.

Y en cuanto á *claudicar* y *verlas venir* tenga entendido *El Demócrata* que nosotros sin declamaciones ampulosas, sin frases de cajon pronunciadas con cómico énfasis, sin palabras huecas y campanulas, sabemos obrar, y colocarnos en la vanguardia, punto donde son muchos los peligros, y pocas las recompensas.

Segun un atento volante recibido de la Secretaria del Gobierno civil se nos avisa que el periódico de Madrid «La Integridad de la Pátria» correspondiente al dia 9 ha sido denunciado por un articulo que titula «Exemos. Sres.»

Sentimos de todas veras el percance del colega y le deseamos la absolucion.

Los detalles que leemos en un colega, acerca de la sorpresa de una casa de juego en *Son Sordina*, y prision de 23 jugadores (que al parecer eran solo 22) de que dimos cuenta en números anteriores, son los siguientes:

A las once de la noche del lunes de la presente semana salieron de la casa-cuartel de la Guardia civil el señor Sargento de la misma D. Sebastian Oliver con tres guardias, con direccion al expresado lugar, avisados que estaban de lo que allí sucedia. La noche estaba lluviosa, y, por caminos en que no pudiesen ser vistos, llegaron al garito, burlando la vigilancia de un hombre que habia por aquellas cercanías encargado de avisar á los jugadores, así que se acercase algun agente de la autoridad. Entraron y los capturaron á todos; ocuparon dinero y baraja y los condujeron á Capuchinos, poniendo el hecho en conocimiento del señor Juez Municipal del distrito de la Lonja. Se instruye la correspondiente causa; los jugadores han sido puestos en libertad.

A las diez y cuarto ha fondeado el vapor-correo *Jaime II* procedente de Barcelona con la correspondencia, 73 pasajeros y efectos.

En el mismo vapor ha llegado nuestro querido amigo el director de *La Opinion* D. Joaquin Fiol.

Patentiza nuestro colega «La Opinion» en su número de ayer uno de los desaciertos de nuestro ayuntamiento, que está empeñado en sostener una costosa intervencion en las puertas, y no cuida siquiera de que se lleve cuenta y razon de los ingresos por el consumo de sal.

Nada menos que 55,461 pesetas 56 céntimos pagamos al Estado por una exclusiva en la renta de la sal que ha producido en *diez meses*..... 2,044 pesetas 70 céntimos!!

Quien defiende las ventajas de este arbitrio tiene mucho adelantado para ministro de Hacienda de la Monarquía Universal.

PROGRAMA de las piezas que mañana ha de ejecutar la música del Regimiento de Filipinas en el paseo de la Rambla.

- 1.º Paso doble de cornetas.
- 2.º Polka Perla.
- 3.º Sinfonia, Juana de Arco.
- 4.º Sinfonia, Campos Eliseos.
- 5.º Gran wals catalan.
- 6.º Paso doble.

JUNTA ORGANIZADORA

DE LAS FÉRIAS Y FIESTAS POPULARES DE PALMA.

Tesorería.—Continuacion de los donativos remitidos para la tómbola.

- D. Francisco Ferragut: dos pesetas.
- D.ª Magdalena Sacristá: una peseta.
- D.ª Maria Ignacia Lladó tres tomos.
- D. Fulgencio Tort: cuatro piezas randa.
- D. Angel Moragues: dos paquetes bugías.
- D. Bernardino Ramonell: dos pesetas.
- D.ª Antonia Ferrá: cinco pesetas.
- Sr. Vaquer de Estela: una cagita pendientes.
- D. Antonio Pons: una peseta.
- D. Bartolomé Mas: veinte y cinco céntimos de peseta.
- D.ª Micaela Planas: tres abanicos marfil.
- D. Jaime Gil: tres pesetas.
- D. Antonio Jaume: una peseta.
- D.ª Magdalena Gonzalez de Picornell: una cigarrera de plata.

- D. Damian Bauzá: dos jarros cristal.
- D. Jaime Ginard: dos pesetas cincuenta céntimos.
- D. Francisco Rosselló: un cuadrado y un cajon con botellas de licores.
- D. Pedro José Garcia, un abanico.
- D. Nadal Comas: cincuenta céntimos de peseta.
- D. Gerónimo Masanet: una peseta.
- D. Miguel Guasp: una canastita de paja.

En la portería del Gobierno de provincia se admiten los donativos que cualesquiera vecinos tengan á bien remitir con el espresado objeto desde las nueve á las dos de la tarde.

Palma 8 Junio 1881.—El Tesorero, Miguel Bauló.

CORRESPONDENCIA.

Sr. Director de EL COMERCIO.

Artá 9 Junio de 1881.

Muy señor mio y de toda mi consideracion: Parece que el señor X de Artá despues de despacharse, no á su gusto, sino como puede, en la discusion que en mal hora para él y los suyos entablara, huye definitivamente el cuerpo y se pronuncia en retirada. Cúmpleme, ante todo, felicitarle par su escelente aunque tardio acuerdo, y doy por cierto que termina su exhibicion en público con la misma satisfaccion con que entra entre bastidores un actor justamente silbado.

Las afirmaciones del señor X quedan en otras correspondencias anteriores á esta, é insertas en EL COMERCIO y *El Demócrata* mas que contestadas, pulverizadas; los datos aducidos por nosotros con objeto de poner en claro la turbia administracion conservadora, están en la secretaria de Artá á disposicion de quien tenga deseos de consultarlos. Si el señor X quisiera aprovechar una leccion de la experiencia, podria apuntar en su libro de memorias que los asertos sin pruebas no convencen al público desapasionado y desprestigian al que los usa para discutir; mas si me objetara que para quitar el prestigio á uno es condicion esencial que lo tenga, yo no sabria que contestar, y porque me cupiera el gusto de darle razon en algo, se lo daria esta vez.

La carta del 4 del corriente inserta en *El Ancora* llama insultos y calumnias á la publicacion de hechos que por mas que duelan al señor X, ahora y siempre nos encontrará dispuestos á probárselos; que en alguna cosa gracias á Dios, nos hemos de diferenciar de un contrincante que asegura bajo su sola palabra é insiste *porque sí* como los chiquillos. Tratar á estos con formalidad y miramientos exagerados, es tan poco cuerdo, como hablar el señor X de reglas de urbanidad ó un ciego de nacimiento disputar sobre colores.

Los dictámenes (de tres años tan solo) que copia el señor X como prueba de la buena administracion municipal conservadora, nada significan ante los documen-

tos acusadores de que se hizo mérito en su dia, ni bastarian todas las aprobaciones del mundo para lavar las manchas con que los dejaron los funestos hombres de la situacion caida.

Es por todo extremo delicioso el último párrafo de la epístola á que contesto. Asegura el señor X en él que *queda satisfecho de no haber tenido necesidad de rectificarse en sus afirmaciones y de haberlas demostrado debidamente*. No es mala satisfaccion la que gratis se propina el señor X despues de verse completamente desmentido, ni deja poco mal parados que digamos, á la verdad y al sentido comun.

El *triumvirato-autocrático, racionalista framacson*—(último pataleo del señor X) tiene, por mi conducto, el honor de hacer presente al comunicante de *El Ancora* que hasta hoy no ha estimado prudente descender á discutir con él, y el que esto escribe tiene el gusto de refrescar la memoria de X poniéndole á la vista que en el núm. 577 de EL COMERCIO le invitaba á contender con *amplitud y formalidad*, mediante ciertas condiciones que él recordará. Hoy, hasta le relevo y hago gracia de estas, solo por no verme privado del placer que me proporciona con sus donosas cartas y le escito nuevamente á que siga dando á la estampa sus lucubraciones, prometiéndole que en lo referente á política local me encontrará aiempre dispuesto á contestarle acudiendo al terreno en que él se coloque y atemperándome al tono que él adopte. Animo pues y..... divirtámonos.

Es de V. Sr. Director; atento amigo

El Corresponsal.

ESTADÍSTICA.

ESTACION METEOROLOGICA DE PALMA.

Dia 11 de Junio de 1881.

| BARÓMETRO. | TERMÓMETRO. | VIENTO. | | ESTADO DEL | |
|------------------|-------------------|-----------|---------|------------|------------|
| | | Direccion | Fuerza. | Cielo. | Mar. |
| 65.6 Milímetros. | 20.8 Centígrados. | S.—O. | 2 | Despejado. | Tranquila. |

CARRUAJES FUNEBRES DE PALMA.

NOTA de los cadáveres trasportados ayer dia 10 Junio 1881.

| En carruaje de | CANTIDAD RECAUDADA EN | | | | |
|--------------------|-----------------------|----------|--------|----------|--------|
| | Varones. | Hembras. | Total. | Pesetas. | Cénts. |
| 1.ª clase. | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| 2.ª clase. | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| 3.ª clase. | 0 | 1 | 1 | 8 | 0 |
| 4.ª clase. | 1 | 0 | 1 | 0 | 0 |
| TOTALES. | 1 | 1 | 2 | 8 | 0 |

Palma 11 de Junio de 1881.—El Empresario, Jaime Gibert.

VALORES LOCALES.
Cambios corrientes del dia 10 Junio.

| ACCIONES. | CAPITAL | DESEM- | VALOR |
|---|---------|---------|-----------------|
| | Pesetas | BOLSO. | |
| | | Pesetas | ACCION. |
| Alumbrado por Gas | 300 | 300 | 161.67 485.00 D |
| Alfombra | 500 | 350 | 66.50 332.50 |
| Cambio Mallorquin. | 500 | 200 | 66.00 330.00 D |
| Centro Farmacéutico. | 500 | 325 | 74.00 370.00 P |
| Cordelera Español. | 500 | 375 | 63.00 315.00 P |
| Crédito Balear | 500 | 200 | 103.50 517.50 D |
| Docks almacenes generales. | 500 | 150 | 45.00 225.00 D |
| Empresa Mallorquina de Vapores. | 2000 | 2000 | |
| Empresa Marítima á Vapor. | 500 | 500 | 72.00 360.00 |
| Empresa Marítima á Vapor «La Islenia». | 500 | 300 | |
| Escuela Mercantil | 125 | 125 | 96.00 480.00 D |
| Ferrocarriles de Mallorca. | 500 | 500 | 65.00 325.00 |
| Harinera Balear. | 200 | 300 | 65.50 327.50 D |
| Harinera Mallorquina. | 250 | 250 | 98.00 245.00 D |
| Industrial Algodonera | 500 | 350 | 70.00 350.00 |
| Industrial Mallorquina | 500 | 500 | |
| Industrial Mercantil | 500 | 100 | 48.50 242.50 P |
| La Balear (seguros contra incendios). | 500 | 30 | 41.00 205.00 L |
| Salinas de Ibiza. | 1000 | 1000 | |
| Seguro Mallorquin. | 50 | 30 | 7.50 37.50 D |
| Vidriera Mallorquina. | 100 | 100 | 128.00 128.00 D |
| Vidriera Balear. | 50 | 50 | 40.00 20.00 D |
| Vinícola Mallorquina. | 500 | 150 | 30.00 150.00 D |

COTIZACIONES.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 10.

| | |
|--------------------|---------|
| Interior | 24.45. |
| Exterior | 25.95. |
| Bonos | 101.70. |

BOLSIN DE LA TARDE DEL DIA 10.

| | |
|--------------------|---------|
| Interior | 24.225. |
| Exterior | 25.90. |
| Bonos | 101.60. |

BOLSIN DE LANOCHE DEL DIA 10.

| | |
|--------------------|---------|
| Interior | 24.375. |
| En mes | 24.45. |

Barcelona 10.

| | |
|--------------------------------------|---------|
| Interior | 24.26. |
| Acciones del B. H. Colonial. | 94.00. |
| F. C. N. de España | 131.25. |

Palma.

| | |
|--------------------|--------|
| Interior | 24.30. |
|--------------------|--------|

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 10 á las 5.15 t.

(Recibido á las 7.12 t.)

La conferencia de mañana en la frontera será mas importante, tomándose algunos acuerdos.

Los presupuestos regirán en Enero.

Se trata de nombramientos de 577 Alcaldes.

— 16 —

— 13 —

—Y á pesar de la oferta de una recompensa de diez libras esterlinas, que se han elevado sucesivamente hasta doce, apesar de los esfuerzos increíbles, y casi me atrevo á decir sobrenaturales, por parte de la parroquia, dijo Bumble, ha sido imposible descubrir quien es el padre, ni más ni menos que el nombre y la condicion de la madre. La señora Mann elevó las manos en señal de admiracion, y despues de reflexionar un momento, dijo:
—Pues entonces, como es que tiene un nombre?
El bedel se irguió orgullosamente, y dijo:
—Soy yo quien lo ha inventado.
—Vos! Señor Bumble?
—Yo mismo, señora Mann: nosotros apellidamos á los niños expósitos, por orden alfabetico; el último estaba en la letra S, pues le habia dado el nombre de Swindle; á este le correspondia la letra T, y le llamé Twist; el siguiente se llamará Urwin, y el otro Villiken. Tengo nombres preparados de un extremo al otro del alfabeto y al llegar á la Z se empieza de nuevo.
—Sois un gran letrado, dijo la señora Mann.
—Si, es posible, es muy posible, señora Mann, dijo el bedel, evidentemente satisfecho del cumplido. Acabó de beber su ginestra, y añadió: como Oliverio es en la actua-

das sus fuerzas la campanilla, y á dar á la puerta un puntapié, pero un verdadero puntapié de bedel.
—Vaya! Es posible? dijo la señora Mann corriendo á abrir la puerta, así que se hubo puesto en libertad á los niños.—Como he podido olvidar que la puerta estaba cerrada por dentro, á causa de esos queridos niños? Servios entrar, caballero; os ruego que tengais la bondad de entrar, señor Bumble. Aunque esta invitacion fué hecha con una cortesia tal, que hubiera endulzado el corazón de un mayordomo, no conmovió en manera alguna al bedel.
—Acaso os parece respetuoso y conveniente, señora Mann,—preguntó el señor Bumble apretando con fuerza su baston,—hacer esperar á los funcionarios de la parroquia en la puerta de vuestro jardín, cuando vienen á desempeñar sus funciones parroquiales, y á visitar á los niños de la parroquia? Acaso olvidais, señora Mann, que sois, por decirlo así, delegada de la parroquia y pagada por ella?
—Oh! No! Señor Bumble, contestó la señora Mann con gran humildad; pero yo habria ido á decir á unos cuantos de esos queridos niños á quienes tanto amais, que eras vos el que veniais, señor Bumble.
El señor Bumble tenia formada una idea muy elevada de su talento oratorio y de su

— 6 —

— 12 —

autoridades se informaron dignamente con las del hospicio de si habria una muger que habitase en aquel entonces en el establecimiento, y estruyese en disposicion de proporcionar á Oliverio Twist el consuelo y el alivio de que se hallaba necesitado: los jefes del hospicio contestaron inmediatamente que no habia ninguna: por cuyo motivo, las autoridades de la parroquia tuvieron la humanidad y la magnanimidad de decidir que Oliverio fuese fortalecido; ó, en otros términos, que fuese enviado á una sucursal situada á tres millas de distancia, en la cual de veinte á treinta contraventores de la ley de pobres, pasaban el dia arrastrándose sobre el suelo, sin temor de comer con exceso, ó de ir excesivamente vestidos, bajo la maternal vigilancia de una anciana que admitió á los delinquentes á razon de siete pence (1) por cabeza y por semana. Siete pence constituyen muchas cosas con siete pence; bastantes, por cierto, para cargarle el estómago y aliviar su salud. La anciana se hallaba cargada de sabiduria y de experiencia; sabia lo que convenia á los niños, y se daba perfectamente cuenta de lo que á ella misma le convenia tambien; en consecuencia, empleó para su

(1) Sobre setenta y cinco céntimos de peseta.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Dia 10.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

De Brunswik en 61 dias corbeta Maria Isabel, de 290 ton., cap. D. Francisco Vidal, con 13 mar. y madera. De Torreveja en 4 dias laud Conchita, de 19 ton., patron Olegario Bernabé, con 5 mar. y lastre. De Cette en 5 dias pailebot Salvador, de 99 ton., capitán D. Antonio Alzamora, con 6 mar. y pipas vacias. De Marsell en 3 dias balandra Maria de 58 ton., patron Gabriel Riera, con 5 mar., ladrillos y efectos. De Gandia en 3 dias laud Nuestra Señora de Gracia, de 11 ton., pat. Pablo Bosch, con 5 mar., tomates y cebollas.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Para Argel vapor Maria, de 861 ton., cap. D. Teodoro Motta, con 24 mar., 27 pas. y efectos. Para Valencia vapor Lulio, de 405 ton., cap. D. Andrés Marroig, con 21 mar., 35 pas, baltja y efectos. Para Génova polara goleta José Maria, de 156 ton., capitán D. Bartolomé Teruel, con 6 mar. é hierro viejo. Para Andraitx y Sevilla balandra Mallorca, de 44 ton., pat. Jaime Coll, con 5 mar. y efectos. Para Argel laud Nuestra Señora del Carmen, de 41 ton., pat. Jaime Rebas, con 5 mar., tinajas y efectos. Para Gandia laud S. Antonio, de 11 ton., pat. Bartolomé Enseñat, con 5 mar. y lastre. Para Ibiza polara goleta Cecilia, de 55 ton., cap. don Ramon Martí, con 5 mar., 4 pas. y lastre. Para Ibiza jabeque Ciudadano, de 36 ton., pat. Antonio Ferrer, con 5 mar., 2 pas., petróleo y efectos. Para Andraitx balandra S. Bartolomé, de 37 ton., patron Gaspar Moner, con 4 mar. y efectos. Para Gandia laud S. José, de 11 ton., pat. Mateo Seguí, con 5 mar. y lastre. Para Gandia laud Virgen del Carmen, de 13 ton., patron Gabriel Compañy, con 6 mar. y lastre. Para Ibiza laud S. José, de 5 ton., pat. Miguel Linares, con 2 mar., 1 pas. y lastre. Para Malgrat laud Carmelo, de 29 ton., pat. Sebastian Turró, con 5 mar. y algarrobas. Para Felanitx laud Sebastopol, de 27 ton., pat. Francisco Riera, con 4 mar. y lastre.

ANUNCIOS.

Al Público Palmesano.

Continúa en el número 16.

Se pone en su conocimiento, haberse recibido un magnifico surtido de cortinas Persianas chinecas de todas medidas y de varios colores, las que se pueden variar á gusto del comprador, ofreciéndose una rebaja de un 20 por 100; pues se vendian á 5 céntimos de escudo, y se venderán á 4 céntimos. Las personas que tengan el gusto de favorecer el establecimiento, lo podrán hacer todos los dias, menos los festivos. Se componen las viejas y se repintan. CALLE DE MIÑONAS MUM. 16. 4-2

MIÑONAS MUM. 16.

D.ª ANTONIA FRASQUET Y MERCADAL VIUDA DE D. JUAN QUETGLAS, HA FALLECIDO.

E. P. D.

Sus hijos, nietos, sobrinos, primos y demás parientes,

Suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarla á Dios en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el lunes 13 del corriente á las diez y media de la mañana, en la parroquial iglesia de San Nicolás.

El duelo se despide en la iglesia.

No se invita particularmente ni se recibe en la casa mortuoria.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

Gran funcion para el Sábado 11 Junio 1881.

2.ª DE LA SÉRIE DE 25 FUNCIONES.

- 1.º Sinfonia. 2.º La bonita comedia en 3 actos, ECHAR LA LLAVE. 3.º El juguete cómico en 1 acto, LAS DOS JOYAS DE LA CASA. 4.º La bonita zarzuela en lacto, EL NIÑO. 5.º La zarzuela en 1 acto, LA PENTINADORA.

Entrada general 40 cts. pta. (1.60 rl.)

A las nueve.

Entrada general despues de las diez y media 25 cénts. (1 real.)

SE VENDE

un predio denominado SON SELETAS con casa rústica y urbana, almazara y otras dependencias, situado en el término de Marratxi, confinante con la antigua carretera de Buñola á distancia de poco mas de una legua de Palma: mide algo mas de 26 cuarteradas 3 cuarterones y se halla poblado de olivos, algarrobos, almendros y otros frutales. Para su adquisicion podrán avistarse con D. Guillermo Llabrés, calle de la Union, núm. 93.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

LA SMA. TRINIDAD, Stos. ONOFRE ermitaño, JUAN FACUNDO cfr. y NAZARIO.

JUBILEO DE CUARENTA HORAS.

Se gana en el Socorro.

PALMA DE MALLORCA.—IMPRESA DE M. ROCA.—1881.

14

15

importancia; habia hecho alarde del uno y definiendo la otra: se calmó. —Esta bien, está bien, señora Mann, contestó con tono más tranquilo;—esto es posible, es muy posible; entremos, señora Mann, venga á negocios; tengo que hablaros. La señora Mann introdujo al bedel en una pequeña habitación, con el piso empujillado, le acercó una silla, y se apresuró á desembarazarle de su tricorno y de su bastón, que colocó enfrente de él, sobre la mesa; el señor Bumble enjugó su frente cubierta de sudor, dirigió una mirada de satisfacción á su tricorno, y sonrió. Si, sonrió; despues de todo, un bedel es un hombre, y el señor Bumble sonrió. —No voyais á enfadaros por lo que os voy á decir, observó la señora Mann con una persuasiva amabilidad. Acabais de hacer un largo camino, sin lo cual no diria una palabra; tomarians una gotita de cualquier cosa, señor Bumble? —Nada, nada absolutamente, dijo el señor Bumble negándose con la mano, con dignidad, pero con dulzura. —No me desairarais, dijo la señora Mann, que habia observado el tono y el gesto del bedel;—nada más que una gotita, con un poco de agua fresca y un terron de azúcar. El señor Bumble tosio. —Poco más que nada, dijo la señora Mann con su más persuasiva voz.

11

01

desgraciado pequenuelo partia para el otro mundo, adonde iba á encontrar de nuevo á los padres que no habia conocido en éste. Hacíase á veces una investigación con mas interés que de costumbre, con motivo de un niño sofocado al revolver un leño, ó cuando este último accidente fuese muy raro, porque en la quinta casi nunca se procedia á esta operacion. Entonces el jurado se empataba en hacer algunas preguntas embarazosas. Ó bien los habitantes de la parroquia tenían la audacia de firmar una reclamacion, pero estas impertinencias eran pronto reprimidas por el infirma del cirujano y el testimonio del bedel: el primero declaraba que habia abierto el cadáver y que nada habia encontrado en él, lo cual era en efecto muy probable; y el segundo juraba siempre según las inspiraciones de las autoridades de la parroquia, lo cual era propio de una hermosa adhesion. Además, la comision administrativa hacia excursiones periódicas á la quinta, teniendo cuidado de enviar siempre á ella el bedel, la vispera, para anunciar la visita; los niños estaban asados y bien arreglados cuando esos señores iban; podia hacerse otra cosa? Puede creerse muy bien que este sistema de educacion no habia sido creado para dar á los niños mucha fuerza y gordura. El dia en que cumplió nueve años,

propio uso el mayor para el pap et, un con un... Todo el mundo conoce la historia de aquel otro filósofo experimental que habia imaginado una hermosa teoría para hacer vivir un caballo sin comer, y que se aplicó tambien, que redujo paulatinamente la racion de su caballo á una brizna de paja: sin duda ese animal hubiera llegado á ser excepcionalmente ágil y despejado, si no hubiese muerto precisamente veinte y cuatro horas antes de recibir por primera vez una gran racion de aire puro. Por desgracia para la filosofía experimental de la anciana encargada del cuidado de Oliverio Twist, este resultado era, lo mas frecuentemente, la natural consecuencia de su sistema. Precisamente en el momento en que un niño habia llegado al punto de existir con la mas mínima porcion del mas mezquino alimento, sucedia, ocho ó nueve veces por cada diez, que daba el chasco de caer enfermo de frio y de hambre, ó de dejarse caer en el fuego por descuido, ó de sofocarse por un accidente; entonces el...